
做四有好教师，体现以生为本教学理念

--郑州市国防科技学校第五届“国防最美教师”候选人

李号拥事迹材料

一年又一年，学生们带着对知识的渴望、对专业的希望来到国防；

一年又一年，毕业生带着学到的知识离开国防。17 年来在这样的迎

来送往中，我明白了教育教学的真正意义，

是以学生为中心，带着爱与呵护，在学生在成长路上教他们该做

什么、为什么做？正如习主席在第 30个教师节来临之际强调过:教育

是一门‘仁而爱人’的事业，爱是教育的灵魂，没有爱就没有教育，

做‘四有’好老师 ，培养新时代的接班人。

我叫李号拥，男，1981 年 6月出生，2005 年 5 月参加工作，中

专讲师职称，17年来历任学校行政办公室文员、教学一线从事教育

教学等工作，工作以来一直兢兢业业，坚守教书育人、诲人不倦的教

师职业道德情操，恪守教师职业道德规范。曾多次辅导学生参加河南

省、郑州市传统文化大赛、郑州市中职生基础能力大赛均获得佳绩。

积极参加教学科研工作，也屡次获得殊荣。



一 扎实理论基础，提高自我修养

孔子说“三人行必有我师焉”，在成长的路上，每个人都离不开

学习。任教以来，学习成了我的必修课，人们常说：“人应该向不足

挑战，才能让自己变得完美，才能让自己没有遗憾。”于是，在教师

党员大会上、在支部大会上、在小组教学中，我都在努力的学习和提

升，也许，这很平凡，但是，每个人的提升都不是一蹴而就的，都是

在不断的积累中前行，我不是聪明的人，但我一定是个勤奋的人。

比如，在朗诵时，我的发音有些不标准，在学校组织的经典诵读

比赛中，由于发音问题，取得的成绩不理想，我就暗暗对自己说，努

力才能收获更好的自己。在教研组董老师的带领和帮助下，我每天在

群里打卡或练声，从而提高我的基本功，每天坚持练习打卡朗诵，不

论多晚，练习朗诵是我睡觉前的最后一项内容，至今我已经坚持了

600 多天了，这样的不断提升，让我对发音充满了自信，在每次学校

组织的经典诵读中都取得了较好的名次，这些都是平时不断积累的结

果。



同样，我也对专业有了更深的思考，每天都利用空闲时间，大量

的阅读书籍，一点一点的积累文学修，把读书变成生活的一部分，不

管是文学、戏曲、小说等，都会给我至深的思考。我还加入了学校的

读书沙龙，在里面分享我的读书心得和思考，在读书学习的过程中，

我不断的积累知识储备，以便于更好的服务于教学工作。王阳明在传

习录中讲到：“体验是一种生活方式，也是让我们明白事物发展规律

的必由之路。”我主张学生们去实践体验，在体验中学的道理明白事

理。

二 深入实践教学，诲人不倦

我勤于学习，精于业务，乐于奉献。多年来，我持之以恒地学习

课改理论，掌握《新课标》的精神，并阅读了大量的素质教育和新课

程改革的理论书籍，写了两万多字的读书笔记和读书心得，使自己的

教育理念始终走在时代的前列，在教学思路创新上有了更多新的想法，

在自身学习上，我积极参加各类培训进修学习，并把所学到的理论运

用到课堂实践中。

语文的学习是一个潜移默化的过程，人们常说语文好学只要是中



国国人都会学习语文，但是大时代背景下的大语文教学不但要突出语

文教学中的语言认知能力，表达、理解、分析等也将越来越成为重要

的能力体现，所以说语文的教与学之间存在了融会贯通、理解应用等

内容，在培养新时代青年时应该着眼于实际，社会、生活、专业学习、

人文交往等方面。19 运动训练班的学生郭伟衫，在我接手他们班的

语文教学工作之时，一直对语文学习兴致不高，从来不把学习当成一

回事，总是在课堂上无精打采，他觉得语文的学习没有那么重要，学

习成绩对于他来说只是一个数字，家长也失去了信心。看到课堂上的

他，我感到非常着急，我认真的找他谈过几次，我努力从自身找原因，

我说：“是我讲课的时候不够清楚吗？听完课你有什么想法吗？”

刚开始，他总是沉默，多次谈话后，他明白了老师的苦心，终于

说出了心里话，让我明白了他的“苦衷”。他说：“语言课的学习本来

就是枯燥的，我们底子又不好，所以听起来有些不是很理解，再加上

专业学习让我已经很累了（武术），就学不动了。

针对学生的情况，我制定了相应的教学计划，首先，培养他的自



信心和对语文课的兴趣，在课堂上我有意识的让他发言、谈感想，慢

慢的他开始对文学作品产生兴趣，开始慢慢深入，学会了思考。经过

多次的思想工作，我让他加入了读书沙龙。学校的读书沙龙是以读书

交流为基础的学生展示自己学习成果的舞台，每周让学生读一本书，

并撰写读书心得，每周一次的展示活动中上台进行讲解，以提高学生

的语言能力和理解事务的能力等，刚开始他一直很抗拒。我也并不勉

强，而是每周为他布置一些书籍，让他爱上读书，并不时地与他交流，

随着时间一点一点的过去，他越来越喜欢阅读，开始大胆的交流，后

来我还让他做沙龙的负责人，每周进行阅读心得的交流，慢慢的他越

来越自信，越来越成熟，开始一点一点的改变自己。随着时间的推移，

他的改变在全班表现的越来越明显，以至于后来全班都在进行阅读和

读书分享，整个班级的氛围也随之改变，郭伟衫称呼我为“李爸”，

因为是我让他重拾了读书信心，找到了学习的乐趣，那是我感到幸福，

作为教育人的幸福。习主席说“做学生未来的引路人、做学生锤炼品

格的引路人”我想这是对教师这个职业的期许，也是希望吧。

三 创新模式 管好班级

作为一名班主任，所带的班级班风正、学风浓，学生的思想道德

品质和学业成绩一直都非常优秀，总能与学生一起，共同创建一个民

主和谐、积极进取的班集体。这得益于良好的班级管理模式，科学规

范的班级管理制度，行之有效的落实措施。

人们常说“你付出多少，就会有多少收获”，在班级管理中确实

这样体现。2017 年 8月，我开始接手了 17汽车新奇特班的班主任工

作，一张张陌生而又可爱的脸庞出现在我的眼中，他们有的已经 20

有余的年龄，有的还只有 15岁左右，年龄差距大，思想不一致，意

识不统一，男女学生比例差距大，每个人都有独特的性格，班级凝聚



力很少，所以，给我的管理带来很大的困难，但我从来没有放弃，我

利用军训的机会，对他们进行凝聚力教育。

在军训中，无论多忙，也无论多累，我都时时刻刻与他们在一起，

看到了他们的艰辛和付出。我让同学们每天写一点训练心得，这样既

了解了学生们的心理感受，又让他们知道老师无时无刻不在关注着他

们，心近了，团结还会远吗？我曾给他们讲“我偏爱班级荣誉，牢记

树立班级集体意识，将成为他们在这个班的重要任务”。军训的过程

中他们也曾经做到，军训时的卖力、吃力等情况也让我有所触动，练

就集体意识是开始管理班级的第一步。

记得我们班有个叫孙钦的女孩，刚来时羞涩，不善言辞，总是默

不作声，和其他同学交流很少，只是一味的低头思索。在看她的训练

心得时，我突然发现，她与母亲存在着心理的隔阂、矛盾，以至于她

们母女之间出现了一些问题，沟通不畅。训练间隙，我把她写的心得

体会发给她母亲看看（经过学生允许），她母亲哽咽着说“我也许不

太了解女儿的想法，又是只是一味的按自己的想法去做，无形中伤害

了她，我很懊悔，也想改变自己，还请老师帮忙让女儿能够原谅。”

我认真的给学生谈，让她明白母女之间应该坦诚，应该相互尊重，多

倾听是一种美德等等，她开始和母亲沟通，后来两个人成了无话不谈



的“朋友”。我们这个团队也成为了学校的新生先进班级。

16 岁的花季是层出不穷的想法和大胆妄想的年龄，开学后，学

生们的各种问题频频出现。班级女生开始无法无天，曾经晚上带着寝

室的同学一起外出庆祝生日，醉酒后回校。根据学校规定处理，他们

都被记过处分，她们也不在乎。

针对班级出现的问题，我开始着手改革，以班干部为中心进行多

层次的监督，让学生知道犯错就要受到惩处，以班干部、班组长、寝

室长各层级，对他们进行层层监督，那一层要做出整改，不但要在全

班作出检讨，还要受到学校校规校纪的处分。

同时，我还创新管理机制，成立班级管理自治小组，让班级自己

管理班级，班主任最为指导和最终拍板决定的长效机制，每周进行一

次管理述职，这样不但能让学生在班级管理中体验处理各种问题的能

力，也让他们的语言能力得到明显的提升。

时间一天一天过去，学生们也开始逐渐改变，高二年级下半学期

时，班级荣获了学校优秀团支部、先进班集体等荣誉，学生们也开始

逐渐明白荣誉的重要性。最终我们班一名同学参加全国中职生技能大

赛一等奖的好成绩（孙翊兴），一名同学参加河南省传统文化大赛荣

获二等奖（袁琪东），班级 25名同学成功考入学校的升学班，大学入

学率达到 100%。成功的背后是不断地付出与改革，明白与优秀为伍

自己将变得更优秀的道理。正如习近平总书记说的“四有教师”将会

给学生带来光明前景。

四 获得的荣誉

2016 年辅导学生参加实习归来征文比赛荣获郑州市一等奖；

2017 年辅导学生参加“5+1”基础能力比赛荣获郑州市二等奖；

2017 年参加郑州市优质课比赛荣获三等奖；



2018 年辅导学生参加传统文化大赛荣获河南省二等奖、郑州市

一等奖；

2018 年课题荣获郑州市二等奖；

2018 年辅导社团荣获郑州市优秀社团辅导教师；

2019 年辅导学生参加郑州市“5+1”基础能力大赛荣获二等奖；

2019 年辅导学生参加实习归来征文比赛荣获郑州市一等奖；

2019 年参加郑州市教学能力及教师教课比赛荣获三等奖；

2019 年辅导学生参加河南省传统文化大赛荣获三等奖；


